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近日，江苏省盐城市

经济与信息化委员会行业

处副处长张翕飞网上晒帖

“高调退贿”引起社会热

议。自去年 10 月以来，他

先后两次将 6 笔总计 9000

元的“退贿清单”在网上公

开。“退贿清单”一经公布，

就在网上网下引起了一场

不小的“震动”。记者对他

进行了专访。
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官员“高调退贿”引热议

记者：有人说你为什么当初不当

面退回去，何必在网上发帖。你怎么

看待别人对你作秀的质疑？

张翕飞：低调地退，只能是当事

人知道。我们服务对象很多，单个

退，以后有的退呢。其他企业不知道

你的观点，还要来送，你要当面退，前

后左右都是同事，你要拿出来说这个

我不要，同事心里都明白了，就想给

他送不给我们送，心里不痛快。再一

个，有时候你说不要，企业还会硬塞

给你，觉得这个多大事啊，又不是几

万几十万的。

记者：你高调退贿，就没有一点

私心？

张翕飞：刚才我跟你说过，现在的

提拔制度是首先要经过群众评议，所谓

的“群众评议”不是到街上找老百姓，而

是在同事当中无记名投票。这种事情

一出，谁还愿意投我票？有人说我是

“博一把”，这个，我要说没有，你也可以

说有；我要说有，你也可以说没有。

网上有人说，我会因为这个事受

提拔。这个事情跟提拔扯不上什么

关系。廉洁是一个公务员的本分，因

为守本分就要提拔？没有道理。

记者：能公布一下你的收入和财

产状况吗？

张翕飞：可以。我有两套房，一

套单位的房改房，72个平方。还有一

套是2006年按照市场价买的商品房，

100平方，房贷还没还清，到现在还没

装修。没有存款。我没有汽车，骑自

行车上下班。手机是三星的，2007年

花四千五买的，是我第二部手机。

据《齐鲁晚报》

“能引起大家的思考我就很满足了”4

记者：你所在的盐城市经济与

信息化贸易委员会是一个什么样的

部门？

张翕飞：它是市政府抓经济工作

的一个综合执行部门，比如说企业新

上一些投资项目，根据国家产业政

策，有的是需要上报审批的，有些是

需要备案的，没有备案这个项目就不

合法。有些国家产业政策调控的项

目，要申办许可证(企业)才可以合法

生产。

记者：这算有实权的部门吧？

张翕飞：算，因为直接跟企业打

交道。

记者：你网上晒的单子有两批，

去年10月第一批，而你是从去年2月

开始当行业处副处长的。是什么促

使你决定要做退贿这件事？

张翕飞：在到行业处之前，也有

送卡送物的，但是数额都不大，(我)也

没有严格要求，也就随大溜，都收

了。最近这一年以来，有件事对我触

动比较大，就是质量安全事故。它不

是因为技术不过关造成的，是人的良

心道德不过关造成的。

记者：你是指发生在盐城的事

故？

张翕飞：都有啊。比如说牛奶，

牛奶的事情反反复复，从三聚氰胺到

“皮革奶”，打了以后又死灰复燃。猪

肉以前有过问题，最近又出了“瘦肉

精”(事件)。我就在想，这些人为什么

职业道德会如此沦丧？这个里面，我

想有社会的原因。全社会都应该重

视各行业各阶层的职业道德建设。

公务员群体应该成为全社会的道德

标杆，如果这个群体的职业道德出了

问题，对各行各业就没有领导力、感

召力。

“我也曾经随过大溜”1

记者：你公布清单时，把送礼者

的单位和姓名隐去了，为什么？

张翕飞：一个是保护他们在公众

面前的隐私权。另一个，我也是本着

友善提示的出发点，不希望他们因此

受到牵连甚至打击。

记者：不是出于自我保护的考虑？

张翕飞：公务员做事，还是要考

虑后果的。网上有评论说，高调退贿

不如高调拒贿。你高调退也好，低调

退也好，只是一个手段，最终目的是

营造一个公平正义的社会环境。我

在高调退贿之前先高调拒贿，很有可

能面临一个什么情况？我同事就认

为我脑子有问题了，说不定会建议我

去看心理医生。

记者：怎么说？

张翕飞：人家会觉得，怎么回事，

就给你送一个小礼品，反应过度了，

太突兀了。怎么讲呢，社会上把送礼

和收礼当成常态，像我这样的人，就

只能是另类。

记者：你承认自己是个另类？

张翕飞：客观上是这样，大家说

得没错啊。要不然为什么这个事情

会有这么大的新闻性呢？

记者：之前记者采访你的同事，

对你的评价是“个性有点硬”、“不善

于交际和沟通”、“思维异于常人”，你

觉得呢？

张翕飞：你觉得我思维异于常人

吗？人与人之间如果有共同的观点，

交流起来会很融洽，这种交流是愉快

的。我知道他们的想法，明知人家不

赞成你还跟人家交流，不是自找不愉

快吗？大家该干什么干什么。

“我是个能坚持自己独立见解的人”2

记者：你想过这样做以后会被孤

立吗？

张翕飞：肯定是会被孤立的，但

是我能适应这个环境。

记者：为什么？

张翕飞：我是这么想的，以后提

拔无记名投票他们肯定不会投我

了。就这个了。其他的，公务员之间

一般面子上是过得去的，平常该打招

呼点点头还是会有，也没有人会跟你

撕破脸。

记者：这种程度的孤立你有预见

并且可以接受？

张翕飞：我有这种思想准备。其

实在过去的工作中，我跟他们(同事)

在心理上一直以来走得不近。他们

一直有他们的圈子，而我是一个不结

盟的独立的成员。

记者：你现在的工作生活有受影

响吗？

张翕飞：现在还没什么影响。我

想，到目前为止，我的高调退贿还没

有对任何一个人产生实质性的危害，

最多是思想上的冲击。我想大家对

我虽然不痛快，但是还不至于对我下

手吧？我有个同学是教师，她看了报

道之后给我发了个短信。她说：“你

做了我们光说却没有做的事情。”很

多的事情，大家都知道道理，就是没

人去做而已。

“肯定会被孤立，但是我能适应”3


